Verhandlungen des Kantonsrats vom 13. März 2009

Vorsitz: Kantonsratspräsident Paul Vogler, Sachseln.

Anwesend: 53 Mitglieder. Entschuldigt abwesend die Kantonsratsmitglieder Beatrice Sid-

ler-Gisler, Sarnen, und Walter Hug, Alpnach.

Ort und Zeit: Rathaus Sarnen, von 09.00 bis 12.10 Uhr und 13.45 bis 15.40 Uhr.

Gesetzgebung

Nachtrag zum Baugesetz (Dringliche Umsetzung der Richtplanung im Bereich Baulandverfügbarkeit). Botschaft und Entwurf des Regierungsrats vom 16. Dezember 2008. Anträge der vorberatenden Kommission vom 30. Januar und 25. Februar 2009. Auf Antrag des Kommissionspräsidenten Karl Vogler, Lungern, führt der Rat die erste Lesung durch.

Nachtrag zum Baugesetz (Dringliche Umsetzung der Richtplanung im Bereich von Zonen mit hoher Wohnqualität von kantonalem Interesse sowie von Arbeitsgebieten von kantonalem Interesse). Botschaft und Entwurf des Regierungsrats vom 16. Dezember 2008. Auf Antrag der vorberatenden Kommission (Präsident Karl Vogler, Lungern) führt der Rat die erste Lesung durch.

Kantonsratsbeschluss über den Selbstbehalt bei der Individuellen Prämienverbilligung in der Krankenversicherung für 2009. Bericht und Entwurf des Regierungsrats vom 17. Februar 2009. Anträge der vorberatenden Kommission vom 27. Februar 2009. Auf Antrag des Kommissionspräsidenten Dr. Leo Spichtig, Alpnach, beschliesst der Kantonsrat mit 42 Stimmen ohne Gegenstimme und bei 10 Enthaltungen für anrechenbare Einkommen bis Fr. 37 000.— einen Selbstbehalt von 8.5 Prozent, danach steigt der Selbstbehalt für jede weitere Fr. 100.— um 0,01 Prozent, und bewilligt einen entsprechenden Nachtragskredit zum Staatsvoranschlag 2009.

Verwaltungsgeschäfte

Kantonsratsbeschluss über einen Planungszusatzkredit für den Ausbau und die Sanierung der Kantonsschule, Dreifachturnhalle und Sportanlagen. Auf Bericht und Antrag des Regierungsrats vom 10. Februar 2009 nimmt der Rat mit 52 Stimmen ohne Gegenstimme von einem Planungszusatzkredit von 1,1 Millionen Franken zustimmend Kenntnis.

Kantonsratsbeschluss über einen Investitionsbeitrag an das Fussballstadion Allmend in Luzern. Bericht und Antrag des Regierungsrats vom 28. Oktober 2008. Auf Bericht und Antrag der Kommission für Strategische Planungen und Aussenbeziehungen (Präsident Martin Ming, Kerns) bewilligt der Rat mit 52 Stimmen ohne Gegenstimme einen einmaligen Investitionsbeitrag von Fr. 250 000.–.

Bericht über ein "Time-out" für Jugendliche an der Volksschule. Bericht und Antrag des Regierungsrats vom 27. Januar 2009. Anträge der vorberatenden Kommission vom 11. Februar 2009. Auf Antrag des Kommissionspräsidenten Franz Enderli, Kerns, nimmt der Rat mit 52 Stimmen ohne Gegenstimme vom Bericht zustimmend Kenntnis.

Parlamentarische Vorstösse

Motion betreffend Aufhebung der Altersgrenze für die Entrichtung von Stipendien. Kantonsrat Josef Hainbuchner, Engelberg, begründet den Vorstoss vom 4. Dezember 2008. Der Bildungsund Kulturdirektor Hans Hofer erklärt die Bereitschaft des Regierungsrats den Vorstoss als Postulat entgegenzunehmen. Der Rat überweist den Vorstoss mit 39 Stimmen ohne Gegenstimme als Postulat.

Motion zur Änderung des Abstimmungsgesetzes (Einführung von Alternativabstimmungen). Kantonsrat Boris Camenzind, Sarnen, begründet die Motion vom 5. Dezember 2008. Die Sicherheits- und Justizdirektorin Esther Gasser Pfulg erläutert den Ablehnungsantrag des Regierungsrats vom 10. Februar 2009. Der Rat lehnt die Überweisung der Motion mit 20 Stimmen zu 19 Stimmen ab.

Interpellation betreffend Bauen ausserhalb der Bauzone. Kantonsrat Werner Matter, Engelberg, erläutert ergänzend die Interpellation vom 4. Dezember 2008. Von der schriftlichen Beantwortung des Regierungsrats vom 3. Februar 2009 und den ergänzenden Erläuterungen des Bauund Raumentwicklungdirektors Hans Matter wird Kenntnis genommen und darüber eine Diskussion geführt.

Als neue Vorstösse werden eingereicht:

Motion betreffend familieninterner und -externer Kinderbetreuungsabzug von der SVP-Fraktion, Erstunterzeichner Kantonsrat Willy Fallegger, Alpnach.

Motion betreffend Aktivierung offener Jugendarbeit Obwalden von Kantonsrat Urs Küchler, Sarnen, und Mitunterzeichnenden.

Motion betreffend freiwilliger Beitrag des Kantons Obwalden an ausserkantonale Kultureinrichtungen von der SVP-Fraktion, Erstunterzeichner Kantonsrat Peter Seiler, Sarnen.

Motion betreffend Wiederaufnahme des Hochwasserschutzprojektes Sarneraatal Variante "Stollen-Ost" von Kantonsrat Jürg Berlinger, Sarnen, und Mitunterzeichnenden.

Postulat betreffend Umsetzung des Abbau- und Deponiekonzepts von Kantonsrat Walter Hug, Alpnach, und Mitunterzeichnenden.

Interpellation betreffend Kulturlastenausgleich nach der Volksabstimmung vom 8. Februar 2009, von den Fraktionen CVP, FDP, CSP und SP, Erstunterzeichnerin Kantonsrätin Lucia Omlin, Sachseln.

Interpellation betreffend Kuschen vor dem Volksentscheid mit Sistierung von HarmoS von der SVP-Fraktion, Erstunterzeichnerin Kantonsrätin Susanne Burch-Windlin, Sarnen.

Interpellation betreffend Unterstützung der Sportverbände von der SVP-Fraktion, Erstunterzeichner Kantonsrat Paul Hurschler, Engelberg.

Sarnen, 13. März 2009

Staatskanzlei